



El Ingeniero César Álvarez, síndico de Villa González y los regidores Ricardo Rodríguez y Bernardo Aponte, mientras encabezaban uno de los encuentros año 2003.

Contenido

- **Nuevos Bríos**
La Canela..... Pg. 2
- **Por los Senderos del desarrollo**
Acción Comunitaria..... Pg. 2
- **Plan Estratégico**
Villa González..... Pg. 3
- **Celebra III Asamblea**
La ADD..... Pg. 3
- **Desarrollo Local**
Foro Permanente..... Pg. 4 y 5
- **Se Capacitan y Organizan**
Las Mujeres..... Pg. 6
- **Se Consolida**
Red Arcoiris..... Pg. 6
- **Encuentros Zonales y Sectoriales**
Programa del PMP..... Pg. 7
- **VII Asamblea**
Fundación Solidaridad..... Pg. 8
- **Transparencia**
Democracia Municipal..... Pg. 8

Seis años consecutivos del Presupuesto Municipal Participativo de Villa González

La participación comunitaria en la gestión municipal es el norte de las autoridades del Ayuntamiento del municipio de Villa González, así lo confirman la resolución votada por el Concejo de Regidores en el año 2000, el Reglamento Normativo de la Participación Ciudadana en la Gestión Municipal y la celebración del proceso de consultas a los/as munícipes para la formulación del presupuesto del municipio de manera participativa, por seis años consecutivos.

En este sexto año de **Presupuesto Municipal Participativo (PMP)** el Ayuntamiento local y las organizaciones de la sociedad civil tienen el propósito de profundizar en las consultas ciudadanas para hacer más sostenible y profundo el proceso participativo en el ámbito local, de manera que cada día y cada año que pase los/as munícipes tengan un mayor grado de compromiso con esta nueva cultura que se anida en Villa González.

Este año 2004 es una oportunidad propicia para que los/as munícipes de Villa González, continúen haciendo sus aportes y participando en los Encuentros Zonales y Sectoriales. En ese sentido, constituye un motivo de gran satisfacción las iniciativas emprendidas por otros ayuntamientos para formular el presupuesto municipal de manera participativa.

Es por ello que se puede afirmar que la ocasión permite que el ayuntamiento y las comunidades reiteren su espíritu de cooperación, para avanzar hacia un municipio con mejor calidad de vida.

¡Adelante con el Presupuesto Municipal Participativo!



La Canela con nuevos bríos

La comunidad de La Canela se encuentra en estos momentos en una situación favorable para impulsar procesos participativos y de relacionamiento comunidad - autoridades locales, dentro de esa línea coordinaremos un plan de actividades destinado a poner en marcha el trabajo para crear espacios de concertación con los grupos y con el nuevo funcionario designado al frente de esta entidad edilicia, en esa zona.

En esta laboriosa comunidad se llevaron a cabo varias actividades de capacitación con las organizaciones comunitarias orientadas al fortalecimiento de las mismas y dentro de ese programa se coordinaron algunas acciones con las autoridades del Distrito Municipal.

En esta nueva fase se pretende dar continuidad a la educación y con esos fines realizaremos talleres para capacitar a alcaldes pedáneos, de manera que estos adquieran herramientas, experiencias y conocimientos que faciliten su labor en las secciones del distrito donde desempeñan sus funciones, además, eso le permitirá realizar un mejor servicio en sus respectivas comunidades.

También promoveremos la realización de talleres, encuentros, charlas y actividades educativas donde se articulen los esfuerzos conjuntos; de manera que las distintas secciones y parajes pongan sus fuerzas y su liderazgo en tensión para retomar con nuevos bríos el

programa de capacitación dirigido a las organizaciones comunitarias de dicho distrito y de esa forma se comenzará a escribir un nuevo capítulo en la historia del desarrollo de la democracia y la participación en el ámbito local.

Espacio Democrático

EQUIPO DE REDACCION:
Leandro Martínez - Miguel Ángel Cid
Alice Auradou - Juan Castillo

DISEÑO:
Jorge Castillo

DIRECCION:
Fundación Solidaridad
Av. Francia No.40 (Altos)
Santiago, R.D.
Tel: (809)971-5400
Fax: (809)587-3656

E-mail: f.solidaridad@verizon.net.do
Web: www.solidaridad.org.do

AUSPICIADO POR:
Cooperación Internacional para el Desarrollo
(CIIR/CID)
UNION EUROPEA

Acción comunitaria por los senderos del desarrollo

La organización Acción Comunitaria de Barrio Nuevo, La Herradura se encuentra en un momento clave como entidad que ha ido acumulando experiencia y que cuenta con capacidad de movilización y con mucha fortaleza desde el punto de vista institucional, esos factores sirven de base de sustentación al proceso de concertación y consenso con mira a diseñar de manera participativa la agenda para el desarrollo de esta comunidad.

Esta organización cuenta con la asesoría de la Fundación Solidaridad y con el apoyo de la pasante de Plan Nagua Emily Chartrand, así como con el financiamiento del Servicio Alemán de Cooperación Social-Técnica (DED). Todos estos esfuerzos institucionales y la disposición de los/as líderes de esa dinámica agrupación comunitaria se han conjugado para impulsar esta iniciativa pro-desarrollo del barrio.

En los próximos días arrancarán las actividades del proyecto y las mismas estarán dirigidas especialmente a capacitar a los/as dirigentes y miembros de los grupos comunitarios con la finalidad de articular estrategias para fortalecer los grupos de la zona y al mismo tiempo implementar acciones destinadas a mejorar las condiciones de vida de los y las moradores de ese sector, a través del diseño de una agenda consensuada.



De pie, Leandro Martínez de la Fundación Solidaridad, a su derecha Palermo Gutiérrez y a la izquierda Pedro Domingo Paredes, ambos dirigentes comunitarios en La Herradura - Barrio Nuevo y Emily Chartrand voluntaria Plan Nagua.

Avanza el Plan Estratégico de Villa González

El avance del proceso de formulación del Plan Estratégico de Villa González marcha aceleradamente con las Comisiones Técnicas en plena acción que tienen como guía de trabajo las Líneas Estratégicas y los Objetivos que pretende lograr el municipio con este plan.

En la actualidad se trabaja en la formulación de los perfiles de unos 20 proyectos considerados fundamentales para el desarrollo de este municipio en los próximos cinco años. Para llevar a cabo estas tareas se cuenta con el auspicio del CIIR/CID-UE y el PARME.



PLAN ESTRATEGICO

PARTICIPACION, AROMA Y SABOR

Además, se trabaja afanosamente en la articulación de los mecanismos que faciliten la implementación del Plan Estratégico en el periodo 2005 – 2010, así como en la preparación y diseño de un libro que recoja el contenido del mismo.

En los próximos días se publicará una Agenda de Desarrollo Local como un avance del proceso de planificación hasta el momento, contemplando los puntos más importantes del diagnóstico interno y externo del municipio y el diagnóstico externo, así como un amplio listado de recomendaciones y proyectos que se proponen para su implementación.

La AAD Celebra su III Asamblea

La **Asociación de Agentes de Desarrollo (AAD)** de Villa González, celebró recientemente su tercera asamblea electiva y de rendición de cuentas con la participación de la mayoría de sus integrantes, hombres y mujeres de diferentes organizaciones de base del municipio. La actividad se realizó el 29 de agosto del 2004, en horas de la tarde.

Este evento se desarrolló en un ambiente de armonía, entre las personas participantes. La organización de la asamblea estuvo a cargo de una comisión integrada por: Cipriano Jiménez, Ramón Rafael del Rosario; presidente de la AAD, José Gabriel Toribio y Aridia Álvarez.

La nueva Junta Directiva seleccionada en la asamblea, está compuesta por los/as siguientes compañeros/as: Cipriano Jiménez, José Antonio Toribio, Manuel Alfonso Díaz, Ramona Jiménez, Ramón Rafael del Rosario, Aridia Álvarez y Minerva Díaz, esta última fue escogida como presidenta de la institución. Los compañeros y compañeras fueron juramentados por el Síndico de Villa González, Ing. César Álvarez y Florence Kohlen, quienes exhortaron a cumplir con sus responsabilidades contraídas a favor de la institución que dirigen y con las comunidades que representan.

Minerva Díaz, presidenta electa, expresó que la posición que hoy asume es un nuevo reto y llamó a sus compañeros/as a asumir la institución como un espacio idóneo para promover el fortalecimiento de la democracia y el desarrollo del municipio, por lo que debemos emplearnos a fondo para hacer realidad nuestros objetivos.



Integrantes de la nueva directiva de la AAD, de izquierda a derecha: José Antonio Toribio, Aridia Álvarez, Manuel Alfonso Díaz, Minerva Díaz Presidenta, Cipriano Jiménez, Ramona Jiménez y Ramón Rafael del Rosario.

FORO PERMANENTE SOBRE DESARROLLO LOCAL

Es una realidad conocida, que las aun limitadas iniciativas a favor de la democratización de la vida municipal, en lo relativo a capacitación, formulación de políticas y generación de propuestas teóricas y metodologías, se encuentran concentradas en ámbitos académicos ubicados en la capital del país.

Las experiencias de desarrollo local de los municipios del Cibao tienen características específicas por su historia, tamaño, ubicación y recursos limitados. Además de que la capital tiene una realidad muy específica, el costo de participación en las actividades realizadas en Santo Domingo impide a los/as munícipes del Cibao capacitarse, intercambiar y debatir al igual que sus hermanos/as capitaleños/as y sus vecinos/as cercanos/as.

En ese sentido, la iniciativa de crear un **Foro Permanente sobre Desarrollo Local** en el Cibao, pretende enfrentar el desequilibrio capital-regiones y fomentar acciones a favor de la democratización, descentralización y participación ciudadana, de manera que puedan abrirse nuevos espacios de intercambios y debates que permitan socializar y enriquecer las experiencias locales, regionales y nacionales.

La Fundación Solidaridad considera que los intercambios de experiencias y la socialización son momentos claves para mejorar y ampliar el movimiento municipalista que promueve acciones concertadas entre autoridades locales y las organizaciones de la sociedad civil.

Esta es una propuesta abierta y plural, en la que pueden participar las autoridades locales, las universidades, los/as técnicos/as de ONG y movimientos sociales, los/as líderes de organizaciones de base y toda persona interesada en el tema del desarrollo local participativo.

Los objetivos propuestos

- Contribuir a una mayor democratización, descentralización y participación ciudadana en los gobiernos locales de la región del Cibao.

- Crear un espacio de debates sobre temas de importancia para la vida municipal.

- Socializar experiencias relevantes de participación ciudadana en la gestión municipal en la región del Cibao y compartir informaciones de interés.

- Identificado como importante y que se haya desarrollado de manera parcial en los foros.

- Para garantizar un mayor alcance y difusión de los resultados de los debates de cada tema tratado en los foros, así como, las ponencias e intervenciones de los/as participantes en el seminario serán recopilados en libros y folletos de manera que sirvan de insumo a estudios y discusiones posteriores sobre la temática de descentralización y desarrollo local.

El primer foro se realizó en Santiago, con el tema:

“Descentralización y Desarrollo Local”, teniendo como expositores a: Domingo Matías; del PARME, Rosa María; del CEUR-PUCMM y Bienvenido Antonio Disla; síndico de Mao. Además Juan Castillo de la

Fundación Solidaridad presentó una breve explicación de los objetivos y alcances del proyecto, en el evento nos acompañó una delegación de Catholic Relief Services (CRS) agencia que auspicia esta iniciativa, integrada por Eugenio Sanó y José Luís Guigni.

En el segundo foro se abordó el tema “Marco Jurídico Municipal” con las exposiciones de: Pedro Hernández, Teodulo Olivo; de CONARE y Víctor D’Aza de FEDOMU, el tercero se realizó en Mao, con el tema de “Presupuesto Municipal Participativo (PMP)” siendo exponentes Enrique de León; de la GTZ, Bienvenido Antonio Disla; síndico de dicho municipio y Aridia Álvarez; de la Asociación de Agentes de Desarrollo de Villa González.



Vista de las personas participantes en el foro sobre Descentralización y Desarrollo Local



Domingo Matías y Rosa Arlene María Expositores en el primer Foro

Las actividades más importantes del Foro

- Realización de un **foro bimestral** como un espacio permanente de debate y discusión sobre temas vinculados a la democracia, descentralización, participación ciudadana, gobernabilidad y el desarrollo local.

- Creación de un “**Foro Virtual**” en Internet (Página Web, conferencias electrónicas y lista de correo).

- Para concluir de manera formal el ciclo de los debates, con la presencia de actores municipalistas del país se realizará un **seminario** sobre un tema



Participantes en una de las sesiones del Foro.



Las Mujeres se Capacitan y Organizan

Luego de concluido el proceso de capacitación en el tema equidad de género, las 20 mujeres participantes en dicho programa decidieron asumir el compromiso de hacer sus aportes al desarrollo del municipio juntas, razón por la cual dejaron constituida la Asociación Municipal de Mujeres (AMM).

La importancia de esta decisión estriba en que ahora las mujeres villagonzales están en capacidad de representarse ellas por su propia cuenta, asumir la defensa de sus intereses como sector social.

En la actualidad la Fundación implementa un proyecto con el apoyo del Fondo de Pequeñas Donaciones del Banco Mundial para dar seguimiento a esta organización, fortalecerla institucionalmente y formular una política municipal de equidad de género para que las acciones del gobierno local se orienten en este sentido.



En la foto parte de las mujeres que recibieron su certificado en el acto de graduación realizado el pasado 10 de octubre, junto a las facilitadoras.

La Red Arcoiris se consolida

Con la celebración de un encuentro el pasado sábado 14 de agosto, en el colegio Rayito de Luz, la Red Arcoiris de Organizaciones Comunitarias de Villa González se encamina hacia el desarrollo de un programa de capacitación y fortalecimiento institucional, ejecutado por la Asociación de Agentes de Desarrollo (AAD) con el financiamiento del Servicio Alemán de Cooperación Social Técnico (DED).

RED

Arcoiris de Organizaciones Comunitarias

La organización del evento estuvo bajo la responsabilidad de la AAD y el Equipo Coordinador de la Red. El mismo se realizó con el propósito de socializar más detalladamente los objetivos, logros y actividades del proyecto “Fortalecimiento Institucional de la Red Arcoiris”. En el encuentro participaron más de treinta líderes / lideresas comunitarios/as, en representación de más de quince organizaciones del municipio.

Esta iniciativa se orienta hacia el desarrollo institucional de la Red y su inserción en el proceso de formulación e implementación del Plan Estratégico de Villa González y el Presupuesto Municipal Participativo (PMP). Además contribuirá en la consolidación y el crecimiento de esta organización de coordinación y articulación social en el ámbito local.

Visitenos en: www.solidaridad.org.do

Programa de Encuentros Zonales y Sectoriales para el PMP 2005

Con el propósito de que las personas interesadas en conocer más de cerca la experiencia del Presupuesto Municipal Participativo (PMP) en Villa González

estamos publicando íntegro el programa que se implementará este año a partir del mes de agosto de este año.

¡Ven y participa!
¡Tu opinión vale más de lo que tú te imaginas!

Calendario de los Encuentros Zonales y Sectoriales

ACTIVIDADES	FECHA	HORA
Reunión de planificación 1	31/08/04	6: 00 PM
Reunión de planificación 2	07/09/04	6: 00 PM
Reunión con delegados/as Equipo de Seguimiento	15/09/04	6:00 PM
Taller de capacitación / PMP	6,7,8/10	8:30 AM
Rendición de Cuentas	06/10/04	6: 00 PM
ENCUENTROS ZONALES		
Palmar Abajo	09/10/04	2:30 PM
Las Lavas Palmarejo	16/10/04	2:30 PM
Quinigua Banegas	16/10/04	2:30 PM
Centro Urbano	23/10/04	2:30 PM
ENCUENTROS SECTORIALES		
D.M. Palmar Arriba*	31/10/04	9:30 AM
D.M. El Limón*	31/10/04	2:30 PM
Niños/as y adolescentes	21/10/04	2:30 PM
Mujeres Las Lavas - Palmarejo	07/11/04	2:30 PM
Mujeres Quinigua – Banegas	07/11/04	2:30 PM
Mujeres centro / Palmar Abajo	14/11/04	2:30 PM
Profesionales	11/11/04	6:30 PM
Moto-conchistas	03/11/04	7:30 PM
Choferes	10/11/04	7:30 PM
Sector privado	17/11/04	7:30 PM
Reunión con delegados/as	18/11/04	6:30 PM
Todo el municipio	11/12/04	3:30 PM
Rueda de Prensa	11/12/04	4:30 PM

*Distritos municipales del municipio de Villa González

Organizan:

COMITÉ COORDINADOR DEL PMP

Ayuntamiento de Villa González – Asociación de Agentes de Desarrollo (AAD)
Equipo Comunitario de Seguimiento al PMP – Comité Municipal de Participación
Ciudadana – Asociación Municipal de Mujeres (AMM)
Red Arcoiris – Fundación Solidaridad

VII Asamblea de la Fundación Solidaridad

La Fundación Solidaridad celebró su séptima asamblea en un clima de profunda armonía y solidaridad entre las personas participantes en este trascendental evento.

En la actividad estuvieron presentes varios invitados/as especiales entre los cuales estaba el síndico del municipio de Villa González, Ing. César Álvarez.

En la Asamblea celebrada el 26 de junio del 2004 se conocieron el informe financiero y las memorias de la institución en el año recién pasado. Además se escogió a los nuevos miembros de la Junta Directiva para los próximos dos años, quedando integrada por: Manuel Núñez, Víctor Pérez, Olga Luciano, Josefa Acevedo y Denis Mota Álvarez, quien fungirá como presidente de nuestra institución.

Denis Mota, presidente electo, dirigió algunas palabras de reflexión a la asamblea, resaltando el lugar preferencial que ocupa la Fundación en la actualidad, producto del trabajo encomiable realizado durante varios años y que hoy nos toca a todos/as contribuir para hacerlo sostenible y para conducir esta institución en el logro de esta tarea, para lo cual ustedes me han escogido, pero para cumplir con ese mandato es imprescindible el trabajo y la dedicación de cada uno de nosotros/as y estoy seguro de que así será.



Denis Mota, Presidente de la Fundación Solidaridad



Esta es una iniciativa de la Fundación Solidaridad, en alianza con el Ayuntamiento de Villa González, la Asociación de Agentes de Desarrollo (AAD), la Federación de Cooperativas del Cibao Central y el Centro de Trabajo Popular (CTP). La misma se desarrolla en el marco del programa "Transparencia en las Américas" que han lanzado conjuntamente la Red Interamericana para la Democracia (RID), Compañeros de las Américas y la Agencia para el Desarrollo de los Estados Unidos (USAID).

Este proyecto se plantea enfrentar la debilidad de las prácticas democráticas y transparentes en los ayuntamientos dominicanos, identificado como problema central. En ese sentido, se espera, al concluir el mismo, que los municipios que promuevan la transparencia, la gestión participativa y se coordinen e intercambien sobre sus prácticas. Además fortalecer la capacidad de los ayuntamientos y de las organizaciones de la sociedad civil para impulsar procesos democráticos y transparentes a nivel local.